

Procès-verbal de l'assemblée générale du groupe des Jeunes Agriculteurs Jurassiens

Le 05 février 2015 à 20h00

Au café de la Poste à Glovelier

Ordre du jour adopté :

- 1. Ouverture de l'assemblée et salutations du président**
- 2. Nomination des scrutateurs**
- 3. Approbation du PV de l'assemblée générale du 20 février 2014**
- 4. Rapport du président**
- 5. Comptes 2014**
- 6. Election des vérificateurs des comptes**
- 7. Programme d'activités 2015**
- 8. Budget 2015**
- 9. Divers et imprévus**

Présents : Selon la liste des présences disponible au bureau de la CJA

Invités : Pierre Frund (ECR), Olivier Girardin (FRI), Hansueli Rügsegger (COJA), Céline Carnal (AGRI), Jacques Chapatte (QJ).

Excusés : Philippe Jeannerat (CJA), Michel Darbellay (CJA), Jean-Paul Lachat (ECR), Pierre Grolimund (Jeunes éleveurs), CAJB, Corinne Gerber (APJ), Manfred Scheurer (CAVD), Paul-Henry Jobin, Jérôme Jobin, Marc Kury, Damien Schaffter, Roland et Dominique Oberli, Emilie Boillat, Fabien Brahier, Valentin Queloz, Fabrice Nagel, Sophie Kunz, Corentin Marchand, Stéphane Häusler, Audrey Sylvestre, Gilles Meier, Damien Jeannerat, Nicolas Froidevaux, Jean Leuenberger, Joël Tschannen, Thomas Huber, Julien Cattin.

1. Ouverture de l'assemblée et salutations du président

Marc Ritter ouvre l'assemblée à 20h12 en remerciant la présence des membres et en saluant les invités. Les membres ont la possibilité de s'inscrire pour la visite de deux exploitations laitières en mars ainsi que pour le projet de maîtrise des coûts de production. L'année de naissance des membres est également demandée.

Marc s'excuse pour le retard dans l'envoi du courrier.

2. Nomination des scrutateurs

Didier Paratte et Thierry Juillerat sont désignés par le président en tant que scrutateur.

3. Approbation du PV de l'assemblée générale

Le PV, qui a été envoyé aux membres, est accepté avec remerciement à son auteur.

4. Rapport du président

Marc présente les activités 2014 du JAJ. Deux sorties organisées sur trois prévues. En mars, une dizaine de membres se sont déplacé en Franche-Comté suite à l'invitation des Jeunes agriculteurs du Doubs. Le relais médiatique a été bon côté français (interviews de deux JAJ sur France 3 disponible sur la page Facebook des JAJ). En septembre, 6 membres se sont rendus au SPACE à Rennes durant trois jours. Deux exploitations ont été visitées lors du trajet retour. La sortie à l'AGRAMA a été annulée par manque d'intérêt des membres qui se déplacent plutôt avec leur propre moyen.

Du côté de la défense professionnelle, les JAJ ont été actif dans la récolte des signatures pour l'initiative USP. Les JAJ étaient également représenté lors de la remise des signatures à Berne. Un souper a été organisé en fin d'année pour remercier les jeunes s'étant impliqués. En octobre, les JAJ ont participé à la Foire du jura sur le stand de la CJA.

Concernant les projets, 2014 a vu le lancement du projet « maîtrise des coûts de production et amélioration du revenu horaire dans l'agriculture jurassienne ». Le groupe de travail sur la remise

d'exploitation a débouché sur des propositions. Les jeunes agriculteurs souhaitant reprendre une exploitation peuvent s'annoncer à la CJA. Un registre sera constitué avec leurs données et coordonnées. Toutes les données nécessaires sont traitées confidentiellement. Les vendeurs peuvent également s'annoncer à la CJA, ils sont accompagnés dans le processus de remise d'exploitation afin d'optimiser toutes les questions relatives à la retraite. Dans l'espoir qu'un maximum de ferme se vende à de jeunes agriculteurs jurassiens. Le comité des JAJ a également fait part de ses idées à l'ECR concernant la réduction de la charge administrative.

5. Comptes 2014

Cyril Flury, caissier, présente les comptes 2014.

Les entrées se montent à 36315.65 francs et 400 euros (3700 francs de soutien de la CJA et 30'000 francs de l'OFAG pour le projet de réduction des coûts). Les dépenses s'élèvent à 32122.5 francs (facture de 27'000 francs de la FRI pour le projet de réduction des coûts). Le bénéfice final est de 4193.15 et 400 euros. Le capital propre du JAJ au 31.12.2014 est de 13'002.6 francs et 400 euros.

Marc lit le rapport des vérificateurs des comptes qui atteste de l'exactitude des comptes. Il est demandé à l'assemblée d'accepter les comptes. L'Assemblée accepte les comptes à l'unanimité. Le caissier est remercié pour le travail effectué.

6. Election des vérificateurs des comptes

Nicolas Froidevaux démissionne. Damien Jeannerat poursuit son mandat. Marc propose Urs Erne pour remplacer Nicolas. Daniel Faivre est proposé en tant que suppléant. Urs et Daniel, qui accepte le mandat, sont élus par l'assemblée à l'unanimité.

7. Programme d'activités 2015

20 février à 20h15 :	Assemblée générale des Jeunes Eleveurs
10 mars :	Visite d'exploitations laitières dans le Doubs
21 mars :	Arc jurassien expo, Saignelégier
18 avril :	Journée du lait
9 mai :	Junior Arc expo : Saignelégier
Été 2015 :	Pique-nique des JAJ et visite d'une exploitation
12 juillet :	Pique-nique des Jeunes éleveurs
10 au 14 novembre :	Sortie de 3 jours à AGRITECHNICA à Hanovre
4-5 décembre :	Junior Bulle expo, Bulle
19 décembre :	Sortie des Jeunes éleveurs

D'autres propositions peuvent être faites en tout temps par les membres au comité.

Le projet de maîtrise des coûts de production se poursuit en 2015. Un second cercle d'échange sera lancé s'il y a de l'intérêt de la part des membres.

L'idée de mettre une plateforme d'échange des travaux va être creusée avec l'aide de la CJA. Une mise en place de ce concept est prévue durant l'année 2015.

8. Budget 2014

Le budget 2015 prévoit une entrée de 26'100 francs (20'000 francs de l'OFAG) et une dépense de 24'950 francs (facture FRI de 20'000 francs). Le bénéfice prévu s'élève à 1'150 francs. L'Assemblée accepte le budget à l'unanimité.

9. Divers et imprévus

Marc remercie la CJA pour le soutien, la FRI pour l'excellente collaboration et l'ECR pour les échanges constructifs. Il remercie également les membres du comité pour le travail effectué et les membres pour les différents coups de main apportés durant l'année.

Hansueli Ruegsegger prend la parole et félicite le JAJ pour le travail effectué. Il donne les détails sur la création de divers groupes de jeunes agriculteurs ailleurs en Suisse. C'est important que les jeunes s'impliquent dans la politique agricole.

Pierre Frund remercie pour l'invitation et transmet les salutations de l'ECR. Il félicite le JAJ pour leur motivation à entreprendre des projets bénéfique à l'agriculture jurassienne. Il parle ensuite des outils disponible pour soutenir la reprise d'exploitation et les divers investissements. Des aides au désendettement sont aussi disponibles à l'ECR.

Olivier Girardin prend la parole. Il parle des différents contextes qui rendent la vie agricole difficile. Le fait de se retrouver et de partager, comme le font les JAJ, apporte beaucoup de positif. Le but étant de maintenir une agriculture jurassienne forte. Il ajoute que la maîtrise des coûts doit inévitablement engendrer une amélioration du revenu. Il termine par féliciter le groupe.

Baptiste Huelin apporte les salutations de la CJA et excuse l'absence de son directeur et son président, retenus par d'autres impératifs. La CJA félicite l'engagement et la volonté du JAJ. Baptiste apporte quelques précisions sur l'idée de l'échange de travaux. La CJA souhaite intégrer un service de dépannage à cette plateforme d'échange. Baptiste revient également sur la remise d'exploitation hors cadre familiale. Il insiste sur le fait que toutes les données collectées seront traitées confidentiellement. Les jeunes agriculteurs sont appelés à parler de ces mesures de soutien autour d'eux afin de permettre à de jeunes agriculteurs de reprendre un jour une ferme dans le canton.

Jean-Marc remercie le président pour le travail effectué durant l'année.

Marc finit par rappeler la devise du JAJ : « Faisons germer nos idées ». Chaque membre est appelé à transmettre ses idées au comité afin de développer ensemble l'agriculture jurassienne.

L'assemblée est levée à 21h15.

Le président
Marc Ritter

Le secrétaire
Baptiste Huelin

La parole est ensuite donnée à Vincent Boillat qui présente l'état du projet de maîtrise des coûts de production. Les paiements directs ne représentent qu'un quart du chiffre d'affaire d'une exploitation alors que les coûts de production représentent près de trois quart des dépenses d'une exploitation. D'où l'importance de travailler sur ce poste de dépense. En 2014, 12 jeunes agriculteurs ont intégré le premier cercle d'échange. Ils se sont rencontrés six fois entre mai 2014 et janvier 2015. Pour commencer, chacun a calculé ses coûts de production et son revenu horaire par branche de production. Les données ont ensuite été comparées et ont servi de base pour les échanges. Quatre exploitations ont été visitées. Les membres du groupe ont alors pu proposer des améliorations.

Pour le second cercle d'échange, Vincent pense qu'un groupe de plus petite taille (6-8 personnes) serait plus approprié. A noter encore que la majorité des participants au premier groupe souhaite continuer de réfléchir à l'amélioration de leur revenu horaire.

Christophe Eggenschwiller, Daniel Studer et Hervé Choffat de MIBA sont présent pour parler de MIBA et du marché laitier. MIBA, organisation de producteur, compte environ 1500 membres et commercialise près de 275 millions de kg de lait (88% en industrie et 12% fromagerie). Depuis plusieurs années, on constate une baisse du nombre de producteur mais une augmentation de la production. MIBA souhaite se réorganiser (8 cercles au lieu de 14). Christophe parle ensuite des marchés et de la stratégie MIBA.

Quatre acteurs principaux se partagent le marché (Emmi 40%, Cremo 21%, Hochdorf 13%, Elsa 12%, ...). MIBA vend son lait à 5 clients (Elsa 49%, Emmi 26%, Cremo 18%, Hochdorf 5% et Nestlé 1%). Où va-t-on avec le secteur laitier suisse ? Les tendances positives (+) et négatives (-) sont les suivantes : demande global croissante (+), abolition des quotas dans l'Europe (-), coûts de production suisse (-),



Swissness (+), potentiel fromager (+), évolution des marchés financiers (-), ... Il est donc difficile de prévoir une évolution des prix. Mais la tendance est à une fluctuation. Les bonnes années doivent pouvoir compenser les années plus pénibles. Comme il faudra toujours des producteurs de lait, les prix resteront rentables en moyenne. Les agriculteurs sont appelés à maîtriser leurs coûts de production. Produire du lait nécessite un travail professionnel.

L'assemblée se termine avec une tournée offerte par MIBA à 23h45.